

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 25

Mahón, jueves 3 de Agosto de 1905

N.º 7201

LA DEFENSA NACIONAL

II

A todos se nos alcanza, como mostrábamos en el artículo anterior, que estamos totalmente inhabilitados para la defensiva, que no tenemos plazas fuertes que sirvan de apoyo á nuestro ejército, caso que tenga que defender la independencia. Pero ¿y la ofensiva? ¿hemos preparado nuestra fuerza armada para la guerra ofensiva? ¿tenemos escuadra, tenemos ejército?

Todo el mundo reconocerá, á no estar ciego, que el principal elemento de combate nuestro, que debía ser la escuadra, no existe más que en el papel. Nuestra marina de guerra no es más que un asilo flotante. Con tanta costa, quizá, como Inglaterra; con una situación excepcional en el mundo porque miramos al Asia, á América á Europa y á Africa; enclavados entre los dos mares de la civilización, el Mediterráneo y el Atlántico; á pesar de nuestra tradición marinera, pues fuimos los primeros en descubrir la América y la Oceanía, é hispanos fueron los primeros que con miserables carabelas de cabotaje circundaron el Africa y dieron con la India; á pesar de que la posesión de un mundo en América y otro en Oceanía nos obligaba ó debía obligar á nuestros reyes á atender preferentemente á la marina, estos reyes terratenientes, de casa y boca caseros, domésticos, que apenas salían de Madrid ó de El Pardo, que alguno de ellos rara vez vió el mar, seguían el precepto de *marina poca y mal pagada*, porque sin duda los marinos no podían navegar por la plaza de Oriente, y desoñaron totalmente al habilitar puertos, arsenales, crear escuadras, educar marinos, y aun hasta el comercio marítimo desatendieron.

¿Cuál fué la consecuencia lógica de tan supina política? El desarrollo absorbente de Inglaterra, la formación de los Estados Unidos, el predominio de Francia, y tras ello la emancipación de América, la cesión de Borneo y el último bochornoso acto de las guerras de Cuba, en que los Estados Unidos á pesar de ser muy democratas, muy humanitarios y muy federales, después de desacreditarnos, calumniarnos y deshonrarnos, han acabado por robarnos las colonias como descarados bandidos.

Y seguimos sin marina, y dejaremos que extrañas potencias se repartan pacíficamente á Marruecos sin más concesión para nosotros que la de ampliar un poco nuestros presidios africanos, á ver si caben en ellos los que reniegan de tanta humillación y bajesa.

Y sin embargo, esa sombra de escuadra y esa apariencia de ejército que pagamos, nos cuestan doscientos veintiséis millones. ¿Qué fuerza útil nos rinde ese dinero?

No osaré yo abordar la parte técnica de nuestra organización militar, porque no soy del oficio; pero por lo mismo que no profeso la religión de las armas, por lo mismo que la disciplina no me ata la lengua, puede permitirme decir lo que siento y quieren todos los patriotas, con uniforme ó sin él, y decirlo sin pasión, sin espíritu de partido, con el alma puesta en la devoción de la patria.

Consuma nuestro ejército de tierra 146 millones. ¿Cómo se distribuye este dinero? Desgraciadamente, por nuestra pésima organización, por el maldito acarreo de las guerras civiles, esos millones nos engendran fuerza viva; en gran parte son absorbidos por el elemento pasivo del ejército, por la burocracia ofinesca, por los que derraman tinta en el papel, por los que se albergan en el ministerio, en las capitánías generales, en las comisiones, en el alto personal administrativo que sirve de trabazón y gan: á la máquina militar, máquina que difícilmente puede moverse porque arrastra el peso muerto del gran número de generales de cuartel, jefes y oficiales retirados y oficiales excedentes y de reemplazo que hay que sostener con 41 millones que difícilmente exprimirían una gota de sangre en caso de guerra.

No lo digo en son de censura, no regateo el valer de esa pesada máquina, pero la tal máquina tiene tanto contrapeso y tanto rozamiento, que sólo en esta parte que pudiéramos llamar decorativa se desperdicia una fuerza equivalente á la que consumen todos los soldados que podemos poner «hoy» en pie de guerra.

Verdad es, ¡oh amado pueblo!, que tenemos el alto honor de disponer de 542 generales entre activo y reserva, y que para reponerlos cuando mueran esperan en activo el ascenso 447 coroneles; pero esa cabeza monstruosa y desproporcionada capaz de mandar á japoneses y rusos reunidos, si á cada general se le diera los soldados que le corresponden, ese brillante y copioso generalato no está desgraciadamente en armonía con nuestro pequeño y reducido ejército.

Y no sólo no está en armonía el generalato, sino que ni siquiera lo está la oficialidad, puesto que para 80.000 soldados que figuran en el papel, hay diez mil oficiales, lo cual quiere decir que cada oficial manda siete soldados, ó quizá menos; y digo quizá menos, porque nunca tenemos en activo el personal que corresponde á cada regimiento.

Todavía si estos activos oficiales

estuviesen armados con pistola Mauser que mata á 500 metros, podríamos considerarles como parte ofensiva en la guerra; pero nuestra anticuada organización dota al oficial de un revólver cuyo alcance efectivo, eficaz, no pasa de 30 metros, y de una espada arcaica que es una traba de las piernas y le obliga á ir desarmado al combate, exigiéndole el sacrificio de su vida, sin el gusto siquiera de morir matando.

Y aun gracias á que nuestro reducido ejército sirva de pretexto para la colocación de esos diez mil oficiales, porque tenemos muchos miles más que el Estado no sabe en qué emplearlos, y á los que hay que abonar ocho millones de pesetas para que malgasten en el ocio su actividad, que tan útil podía ser aplicándola á la educación militar del ciudadano.

Si á esto añadimos los 5.700 músicos, tambores y cornetas, que hace de nuestras ruidosas bandas militares la unidad más completa de los regimientos, y si descontamos los 9.000 sargentos y cabos, resultará que sólo nos queda un contingente efectivo de 48.000 soldados rasos, gente de pales, en los cuales consume el Estado cuarenta y un millones, es decir, los mismos 41 millones que decíamos antes que consumía lo que llamábamos el *peso muerto*, ministerio, generalato, capitánías generales, etc.

De todo esto pueden sacarse estas deplorables consecuencias: primera, que nuestro ejército activo, real, efectivo, combatiente, ofensivo, armado con cañón de tiro lento ó Mauser, no pasa entre soldados, sargentos y cabos de 60.000 hombre; segunda, que de los 146 millones del presupuesto militar de tierra, sólo llegan al soldado 41 millones; y tercera, que con un gasto como ciento, nuestra máquina militar sólo nos da una fuerza útil de 27 por 100, disipándose en pura pérdida el 73 por 100.

Tenemos, pues, como veis, para andar por casa un ejército insignificante, ineficaz, que servirá acaso para el orden público, mientras no se demuestre lo contrario; pero que no sirve seguramente para nuestra defensa internacional, para acometer á Marruecos, ni menos aún para garantizar la independencia, no digo ya de Francia, ni siquiera de Portugal.

Se contestará á esto que este es el ejército en pie de paz, y que otra cosa sería si se le movilizase y pusiese en pie de guerra. Pero ¡oh cándido y olvidadizo pueblo! ¿has perdido la memoria? Los recientes y sangrientos recuerdos de la última guerra, ¿se le han borrado del cerebro? ¿no hemos sufrido ya las tristes consecuencias de la actual organización? ¿no los hemos tocado con la experiencia? ¿no recordáis, acaso, que nuestros gobiernos enviaron 317.000 soldados á las Antillas y á las Filipinas? ¿qué hicieron esos trescientos mil hom-

bres? Volver repatriados, los que volvieron, sin dejar tras sí una huella sangrienta que empapase de honor nuestra bandera.

JOSÉ MARÍA ESCUDER.

PARIS

Los celos del francés

Todas las circunstancias que han rodeado el encuentro de los emperadores y, singularmente, el gran misterio con que la entrevista fué propuesta y en seguida aceptada, aumentan la indiscutible gravedad de este nuevo golpe de teatro, en que se ha mostrado una vez más la inquietud iniciativa de Guillermo. De lo que se hablara y conviniere á bordo de los vates imperiales que anclaron cada uno por su lado en aguas de Bjerkø, poco ó nada se sabe, aunque algo ciertamente se adivina. Para entretener los ocios estivales de los que permanecemos en París después de la fiesta nacional, no hay cosa mejor que estos misterios que suelen servirnos los periódicos.

Lo cierto es que el czar, espoliado por la tremenda crisis que devora su imperio, no se ha arriesgado á realizar un acto tan público y que habría de ser tan comentado, sin tener la esperanza de algunos resultados efectivos. Y es igualmente inadmisibles que Guillermo II haya sacado al emperador de Rusia de su pasividad y de su inercia para fumar juntos un habano y hablar de la caza y de la pesca. Y es, no obstante, preciso renunciar á tener un eco auténtico y seguro de la conversación de los dos príncipes. Solo se sabe que comieron en el uno y en el otro yá con buen apetito, y que, al separarse y despedirse, estaban contentos...

Puestos á discurrir y á fantasear dicen con recelo los franceses: ¿Por qué este aborrecible y fanfarrón Guillermo II persigue una aproximación al vasto imperio de los czares, precisamente en el instante en que la situación de Rusia es más angustiosa? ¿Por qué Rusia, nuestra fiel aliada, se deja querer por el teutón? ¿Por qué nuestro querido Nicolás, después de haber hablado con el otro, demostró estar contento?...

Se ha dicho que al kaiser le preocupa é inquieta la hipotética transformación de la paz ruso japonesa en alianza ruso-japonesa: es ir acaso demasiado lejos. Que los rusos deseen, ya algo tarde, sin duda, una alianza con el Japón, la cosa es posible. Pero es de ordinario el vencedor quien suele proponer estos negocios, y el Japón, aunque bastante práctico para preferir por un instante sus intereses y sus odios, no está en humor, según parece, de renunciar á las ventajas que ha obtenido en la lucha. No;

Guillermo II tiene cuidados de otro género, preocupaciones de otra índole.

La persistencia de la situación, grandemente anormal, en que viven las provincias rusas limítrofes de su imperio, y pobladas por la misma raza, preocupa en gran manera al Kaiser. Entre la Polonia rusa y la Polonia alemana se realiza una filtración de influencias revolucionarias que irrita á Guillermo; en varias ocasiones, del lado de Alemania, se hubieron de adoptar medidas algún tanto despóticas. Hay aquí una cuestión de indiscutible gravedad y que es preciso resolver estando de acuerdo los dos sátrapas.

Pero hay además otras cuestiones mil veces más graves. Es notorio que el emperador de Alemania ofrece su concurso á Rusia, ya ésta acepte la paz ó continúe la guerra. En los dos casos, en efecto, Rusia há menester dinero y una amplia colaboración militar, industrial, política y hasta moral tal vez. Aun dando de lado á las reformas, los poderes en Rusia están actualmente convencidos de que han menester, para sobrevivir, reorganizar, si no crear todos los elementos de su actividad. Si la guerra improbable continúa, el empréstito es indispensable. Si la paz es un hecho, el empréstito así mismo se impone. Y aquí es donde se exteriorizan los celos de Francia. ¿Será el czar tan infiel que acepte así, sin más ni más, el oro de Guillermo?

Pero algunos periódicos franceses ven en la entrevista de Bjoerko algo más trascendental. «Francia—dicen—en alianza con Inglaterra, y sin desligarse de Rusia, representa en frente de Alemania y de la Tríptica «reláche» una fuerza que asusta. Podría venir, andando el tiempo, una reconciliación anglo-rusa. Pero si Rusia hace traición á la amistad que nos guió, quedará roto el equilibrio, y, en ese caso, ¡el acabóse, y adios la «revanche!»

Y, en fin, que la alegría de Nicolás pone triste á Loubat, y que hay aquí quien, recordando las cosas de «l'Espagne», dice con español excentricismo: «Falta del czar... y no corras...»

CUMBERLAND

Una vergüenza nacional

Leemos en «El Africa Española» de Tánger, en su número del 22 del corriente:

VERDADES AMARGAS

«El 18 de Junio de 1903 interrumpióse el cable español Tarifa-Tánger.

Hoy, 22 de Julio de 1905, el cable Tarifa-Tánger continúa interrumpido.

En veinticinco meses y cuatro días no habido medio de establecer esta necesaria vía de comunicación telegráfica. Durante más de dos años se nos viene diciendo que no hay crédito, que los presupuestos no se han aprobado, que no se dispone de vapor cablero, que no está listo el material, que el tendido del cable será modificado, que se estudia la cuestión, etcetera, etc.

Durante este espacio de tiempo, el cable inglés de Gibraltar y el francés de Orán hánsese interrumpido varias veces; generalmente, esas interrup-

ciones han durado tres ó cuatro días; la que más, por singular excepción duró una semana.

Durante este espacio de tiempo, se han interrumpido cables á través el Mediterráneo, á través el Atlántico, á través el Pacífico; y todos han sido inmediatamente compuestos; sólo el pequeño cable español de 14 millas tendido entre ambas orillas del Estrecho es de difícil compostura.

En estos dos años y pico hánsese gastado en España torrentes de tinta para proclamar que hemos de ser los primeros en Marruecos, que nadie ha de sobrepujarnos en Marruecos y que, al desenvolvimiento de nuestros intereses en Marruecos hemos de consagrar todas nuestras energías.

Y nadie ha pedido nada contra el escándalo del cable español en Tánger.

Artículos periodísticos, discursos, conferencias, comisiones por aquí, comisiones por allá de todo eso ha habido; pero el cable continúa roto desde el 18 de Junio de 1903, sin que haya sido posible arbitrar el puñado de miles de pesetas suficiente para reparar aquella avería.

En plena interrupción del cable español, háse tendido el cable francés de Tánger á Cádiz, operación que se verificó el «Dos de Mayo» de 1905.

El Gobierno de Madrid no se ocupó en lo más mínimo de nuestras comunicaciones telegráficas con Marruecos; pero supo muy bien ocuparse de las comunicaciones telegráficas «francesas» con este país, cediendo al efecto á Francia un punto de amarre en nuestro territorio.

Nadie ha pedido que ese gobierno de traidores sea residenciado, nadie ha reclamado una información judicial acerca del vergonzoso asunto de los cables.

Derechos históricos, aspiraciones nacionales, desarrollo de intereses, ideal patriótico... todo mentira...

Tarifa y Tánger perciben reciprocamente, á simple vista. Desde cualquier azotea de Tánger veréis la torre de Guzmán y las blancas casas tarifeñas, con sus persianas verdes; desde cualquier azotea de Tarifa descubrense la alcazaba y los minaretes tangerinos. Y entre Tánger y Tarifa, que son «las dos ciudades del Estrecho», no existe la menor relación; están separadas la una de la otra como si pertenecieran á dos distintos planetas.

Una simple real orden bastaría para poner término á esta situación. Mas no se ha encontrado todavía entre nuestros políticos, capaz de aconsejarla eficazmente.

Como no habido uno solo apto para conseguir la compostura del cable, en un plazo racional. Si no hemos podido lograr dos cosas tan sencillísimas de tan facilísima ejecución, de tan natural planteamiento, ¿qué ilusionarnos con porvenir, á que trazar mentirosos planes, á que invocar títulos y derechos que somos incapaces de basar en fundamentos prácticos?

Esta es la verdad triste que se impone; es inútil que tratemos de engañarnos á nosotros mismos. Mas vale hablar francamente. La actitud de nuestra gente política, en la cuestión marroquí, es abyecta y cobarda. Opinión pública respecto á esta cuestión no se conoce en España. Si hubiera opinión pública y si hubiera gobier-

no nacional susceptible de ocuparse de Marruecos, Tarifa y Tánger se comunicarían por mil maneras y el cable español del Estrecho no permanecería roto desde el 18 de Junio de 1903.

Las escuelas de Náutica

El estudio que según parece están realizando los ministros de Marina é Instrucción pública para organizar sobre sólidas bases la enseñanza en las Escuelas de náutica, está llamado, si se realiza, á grandes beneficios para la Marina comercial.

Diferentes veces nos hemos ocupado en estas columnas de ese problema tan importante y ahora no hemos de repetir nuestros puntos de vista, pero desde luego juzgamos que esa iniciativa es meritoria y plausible.

Para organizar la enseñanza náutica es preciso variar por completo y radicalmente el plan de estudios y el régimen que actualmente se siguen esos estudios.

Ahora, por lo que se dice, y de acuerdo ambos ministerios, Instrucción pública y Marina, se publicará un Real decreto de la presidencia del Consejo de ministros, estableciendo seis grandes escuelas de náutica en otros tantos puertos comerciales, que serán los de Barcelona, Bilbao, Cádiz, Málaga, Palma y Santa Cruz de Tenerife.

Es laudable este propósito, que debería ampliarse á Santander, Coruña, Sevilla, Valencia y Tarragona, para no citar más capitales de provincia, pues también sería conveniente establecer escuelas de náutica en Gijón, Vigo, Mahón y otros puntos comerciales cuyo tráfico é importancia así lo requiriere.

Espérase que las Diputaciones provinciales respectivas, faciliten los locales necesarios para la instalación de esas escuelas; y es una lástima, que como se hace en otros países, no se piense en establecer las escuelas de náutica á bordo de buques adecuados, que por el pronto pudieran utilizarse los de tipo anticuado, interin podían construirse expresamente los destinados á tal objeto.

Sea como quiera, el solo hecho de pensar el Gobierno en reorganizar las escuelas de náutica, nos parece de buen augurio, y aun cuando ya se dice, que dada la importancia de la reforma no será muy excesivo el presupuesto que en ella se invierta, lo cual hace pensar que no ha de ser tan decisivo como se cree, felicitamos por anticipado al señor Villanueva y al señor Mellado, esperando que sus generosos esfuerzos no resulten estériles para el noble fin que se proponen y que sinceramente deseamos alcancen.

Un cazador de elefantes en Barcelona

La comunicación frecuente de Barcelona con los más lejanos países, trae á veces á nuestra ciudad tipos egipcios y extraños, verdaderas curiosidades que llaman poderosamente la atención.

Uno de estos tipos ha vivido en el gran Hotel de España, acompañado de una graciosa mona. Se trata de

un alemán, hombre joven y corpulento, apellidado Hoosmuller.

Hoosmuller vive en el corazón de Africa, en el Africa oriental alemana, donde se dedica á la caza de fieras y especialmente á la del elefante, cuyos magníficos colmillos de marfil le proporcionan un negocio bastante productivo.

El cazador alemán lleva enrollada en una de las muñecas, á guisa de extraña pulsera un anillo de piel de elefante sobre la cual aparecen adherida, 17 cabezas de pequeños clavos. Cada clavo representa un elefante muerto por Hoosmuller, que ha cazado, por lo tanto, 17.

Los negros de aquella región del Africa, acostumbran á llevar de la misma manera la cuenta de sus cacerías de elefantes. Y aseguran que la singular pulsera orienta al cazador en las espesuras de la selva y le hace seguir rectamente la huella del elefante perseguido.

Hoosmuller no tiene en su cuerpo rastro de ningún percance sangriento de sus cacerías de elefantes; pero, en cambio, ha quedado cojo de una de las piernas, á consecuencia del flechazo que le disparó un negro enemigo.

La cojera y unos dolores reumáticos adquiridos en sus peligrosas expediciones, le molestan bastante á veces. Y entonces, Hoosmuller toma tranquilamente el camino de Europa y vase una temporada á Alemania á cambiar de clima y á ponerse en manos de buenos médicos. Y uno de esos viajes de renovación y acopio de fuerzas físicas es el que le ha traído de paso á Barcelona.

Telegramas

La neutralización del Báltico

A propósito de la anunciada visita de la escuadra inglesa del mar Báltico, el «Mensajero del Imperio» de Berlín escribe:

«Ya no tenemos ninguna razón para ocultar nuestro juego. Los ingleses están advertidos de él por la Prensa escandinava. Noruega y Dinamarca tienen el mismo interés que nosotros en impedir á guerra sobre sus costas, cerrando el mar Báltico.»

El conde de Reventolovv se expresa en los siguientes términos:

«La flota inglesa viene á estudiar los estrechos de Sund y Belt, fotografiar las costas, dibujar los fuertes, y en una palabra, preparar la guerra. Su segundo objeto es una muy grave demostración política en presencia de la aproximación que se prepara contra los reinos del Norte.»

Esta demostración significa: «Firmad todos los tratados que tangáis por conveniente. No por eso dejaré de ser la dueña del mar y todas vuestras fuerzas reunidas no me hacen miedo.» Por consiguiente, el viaje de la flota inglesa es una amenaza, en modo alguno disfrazada, del más fuerte contra el débil.

—La prensa inglesa insiste en que el viaje es la escuadra del mar Báltico puede calificarse como una advertencia al mundo entero de que Inglaterra no considera al Báltico como un mar alemán, sino que mantendrá en

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

todo su vigor el convenio hecho hace muchos años con los Estados escandinavos.

El pope Gapon

Un despacho de Viena anuncia que Gapon, el célebre pope revolucionario ruso, se encuentra en Franzensbad (Austria).

De Marina

En breve quedará aprobado, según el ministro de Marina, el proyecto de enseñanza naval de acuerdo con el proyecto de la Liga Marítima.

Se crearán dos Institutos Navales. Dijo, también, el Sr. Villanueva, que tienen en estudio la cuestión relativa al establecimiento de parques ostrícolas.

Anoche dijo el Sr. Villanueva que tiene en proyecto establecer en Marruecos servicios análogos a los de otras naciones enviando agregados militares y comerciales a fin de lograr el mayor fomento de nuestros intereses en aquel imperio, para lo cual se pondrá de acuerdo con el ministro de Estado.

Terminó diciendo: todo esto lo haría en seguida si me dieran por ejemplo, las 120 mil pesetas con que el Estado subvenciona al Colegio de franciscanos establecido en Tánger.

Preguntando por los periodistas si iría a las regatas de Bilbao dijo que ignora si se le invitará, y que, en este caso iría, maxime si el rey asistiese a ellas, añadiendo, que, caso de hacer este viaje llegaría al Ferrol para inspeccionar los arsenales y quizás haría una excursión por las rías gallegas para percatarse de las necesidades de aquella región.

MAHÓN

LA CARRETERA

MAHON-FORNELLS

Decía D. Francisco Silvela, que cuando los candidatos no pueden repartir credenciales, ni ofrecerlas tan siquiera, ofrecen carreteras de las que jamás se comienzan y si se comienzan no se concluyen. Reforzaba su argumentación el ingenioso orador, refiriendo el caso de un puente que existía en las cercanías de Ronda, puente al que no fluía camino alguno: «este puente representa una elección difícil», decía. Ya mucho antes con su pintoresca oratoria decía, el patriarca de la democracia española el ilustre Orós, que se conocía la proximidad de una elección en los pueblos, por la llegada de un señor que con una cadencia se dedicaba a tomar medidas, y que tan luego como terminaba el periodo electoral no volvía a versele el pelo.

Están muy desacreditadas ya las carreteras electorales, amigo «Bien Público».

Por telegrama oficial recibido hoy, se ha sabido que el gobierno no acepta la dimisión que del cargo de alcalde tenía presentada el Sr. Victory Taitavull.

Como el flamante comité liberal-dinástico de esta ciudad acordó, en su primera reunión, influir cerca del gobierno para que le fuera admitida la dimisión al Sr. Alcalde, una de dos,

ó hubo quien se impuso al comité haciéndole desandar lo andado ó este carece en absoluto de influencia.

En ambos casos, bien claro se demuestra que el petit comité de marras, ni pincha ni corta.

Si el Sr. Victory no nos tuviera demostrado que es hombre para aceptar la vare en todas las situaciones ministeriales, le rogaríamos lo hiciera esta vez, aunque no fuera más que para dejar en ridículo al partido de los cuatro soldados y un cabo... granadero.

Se nos ha asegurado cansándonos a la verdad gran extrañeza, que a la mogiganga clerical que se celebrará en la tarde del próximo domingo en Alayor con motivo de la inauguración de la Adoración Nocturna en aquella villa, asistirá la banda de música del Regimiento de Mahón.

Triste es que nuestro ejército haya olvidado los ultrajes recibidos de los que en nombre de la religión les asesinaban en los campos de batalla mientras él defendía la libertad.

Frescos están aún en la memoria los atropellos, de que fué víctima primero un soldado de este Regimiento, el pasado año durante el paso de la Santa Mision, y ahora recientemente el que un irascible cura ha inferido a un digno oficial de la guarnición de Bilbao, y en pago a estos insultos, a los que trabajan envueltos en las tinieblas de la noche, a los que fraguan sus planes bajo la capa de la cruz, de esa cruz a cuya sombra se han cometido tantas infamias, se les concede lo que piden, y la música del Regimiento acompañará el próximo domingo a la manifestación clerical.

Pero no importa, no se vanaglorien por ello los Nocturnos, no alardeen de tener a su lado al ejército, puesto que este es liberal y lo ha sido siempre, y si hoy por un compromiso mal comprendido, una representación suya le acompaña, mañana esa misma representación sabrá apiastar la cabeza a la vibora clerical que intenta inyectarnos su ponzoña.

El día primero de este mes empezó el plazo de dos meses que determina la ley para que los mozos del actual alistamiento y los de los tres anteriores, así como las cuatro quintas partes del reemplazo de 1904 puedan redimirse del servicio activo.

COBRO DE CONTRIBUCIONES

Los días que se expresan se efectuará el cobro de contribuciones en los pueblos de esta isla que se señalan: Alayor, 10 al 13; Ciudadela, 2 al 6; Ferrerías, 15 al 16; Mahón, 2 al 6; Mercadal, 18 al 20; Vila-Cárlos, 18 al 20.

Esta mañana dos jóvenes han armado un serio escándalo llegando a las manos, propinándose algunos cachetes.

Parece que la cuestión ha sido motivada por asuntos de faldas.

Por ser la fiesta onomástica de la Emperatriz madre de Rusia, ha ondeado en el día de hoy el pabellón moscovita en el Consulado de dicha nación en esta ciudad.

En las primeras horas de esta tarde ha entrado en el puerto fondeando en Calafiguera el precioso «Steamer» de recreo de nacionalidad alemana «Etoile» el cual conduce a su bordo a 360 turistas la mayoría alemanes é ingleses, contándose además varios japoneses.

Dicho buque procede de Italia y al anochecer debe salir para Argel y Túnez.

Los turistas han saltado a tierra recorriendo las calles de la población que se han visto muy animadas.

Una turba de chiquillos les ha estado molestando todo el tiempo que han recorrido la población, sin que hayamos visto a guardia alguno que impidiese las impertinencias.

Muy concurrido se vió anoche el Casino «La Unión» con motivo del concierto allí celebrado.

El quinteto dirigido por el maestro señor Seguí fué muy aplaudido así como los aficionados que en él tomaron parte.

Esta noche de nueve á once tocará en el paseo de Isabel II, la banda municipal.

ANTIGUEDADES

Las antigüedades que han de servir de base para declarar derecho desde 1.º del actual, al abono de los sueldos de coronel teniente coronel, comandante y capitán, asignados al arma de Infantería, en los casos y condiciones que determina el art. 3.º transitorio del reglamento de ascenso en tiempo de paz y disposiciones posteriores para su aplicación, son las siguientes: 11 de Julio de 1894, para los tenientes coroneles y comandantes; 16 de Setiembre de 1892, para los capitanes, y 30 de Julio de 1893, para los primeros tenientes.

Asociación de Beneficencia

DOMICILIARIA

Extracto de la cuenta del mes de Junio último, aprobado por la Junta Directiva hoy día de la fecha:

CARGO		Ptas.
Existencia del mes anterior		5.935'87
Donativo de D. Pedro Derradías		50'00
Anulación del asiento del 29 Marzo último		22'50
Donativo de D. Pedro Pons Pons de «Se Cudia Cremada»		10'00
Recaudación ordinaria		423'64
Subvención del Ayuntamiento		600'00
Total		7.047'01
DATA		
Haber del recaudador		25'00
Entregado á los representantes de los Distritos 1.º, 2.º y 5.º		14'00
Importe de los socorros en especies suministrados por esta Asociación durante el presente mes		1.216'20
Por un timbre móvil		0'25
Total		1.255'45
RESUMEN		
Importa el Cargo		7.047'01
Id. la Data		1.255'45
Existencia para 1.º Julio		5.791'56
Movimiento de Suscriptores		
Quedan para Julio 408 Suscriptores con 458'04 pesetas.		
Mahón 31 Julio 1905.—P. A. de la J. D.—El Secretario, F. Buenaventura.—V.º B.—El Vice-Presidente accidental, A. Carabó, Pbro.		

Madrid 3, 6'00.

Los amigos y admiradores del señor Conde de Romanones le han ofrecido un banquete, el cual ha estado muy concurrido.

Madrid 3, 6'25.

El día 15 de este mes tendrá lugar en Logroño la inauguración del Congreso Agrícola.

Madrid 3, 10'00.

Telegraffan desde San Sebastián que el infantito D. Fernando se halla moribundo.

La noticia ha causado gran sensación.

Madrid 3, 10'25.

En Huesca es aguardado el ministro de Agricultura señor Conde de Romanones, el cual pasará á dicha capital para estudiar el alcance de la crisis agraria.

Madrid 3, 10'40.

En San Sebastián ha sido comentadísimo el viaje que acaba de realizar á aquella ciudad el marqués de la Vega de Armijo.

Madrid 3, 11'15

Desde Venecia comunican que don Carlos ha reunido á los conspiradores de su partido con objeto de reorganizar el carlismo.

Madrid 3, 12'00

El ministro plenipotenciario ruso Mr. Witte que se halla en New-York con objeto de gestionar la paz, ha sido objeto de grandes ovaciones.

DON FRANCISCO BONET DE LOS

Herreros, Mayor de la Sección Mixta de Tropas de Administración Militar de Menorca.

Hago saber: Que el martes veinte y dos de los corrientes á las once y en los locales que ocupa el Parque Administrativo de Suministros de esta Plaza, Calle de San Sebastián n.º 1, se procederá á la venta de un caballo y cinco mulas procedentes del deshecho de la expresada unidad de tropas. El acto será público y oral por medio de pujas á la mano no inferiores á una peseta siendo rechazadas las proposiciones de compra que no cobren los precios de tasación.

Lo que hago público para general conocimiento. Mahón 3 de Agosto 1905.—Francisco Bonet de los Herreros.

CASINO EL CONSEY

Se convoca Junta General extraordinaria para el próximo domingo á las cinco de la tarde para la aprobación de una proposición presentada por el Conserje de esta Sociedad ofreciendo una compañía de Zarzuela con orquesta para actuar en la próxima temporada de funciones.

Mahón 3 Agosto de 1905.—P. A. de la J. de G., el Secretario, Francisco Conforto.

Imp. de Fábregues, á cargo de Bibé.

Mediana de Aragón

AGUAS Y SALES NATURALES

Sulfatadas-Sódicas-Litínicas

MEDALLA DE ORO Exposición PARIS 1900.

Depurativas-Diuréticas No exigen régimen
Aperitivas-Laxantes-No irritan jamás.

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestionas del Hígado, del Bazo, de los Riñones, Ictericias, Diarreas biliosas, Catarrós de la Vegiga y de la Matriz.

Tomadas en LOCION v BAÑO, son eficacísimas y superiores a todo tratamiento para el herpetismo, escrofulismo, artritis y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.



SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SODICAS-LITINICAS

La mejor agua de mesa. La más económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RIÑONES, e INTESTINOS.

Infalible contra la OBESIDAD

Es agradable en las comidas No altera el vino

Véndese en cajas de diez paquetas, para diez litros de agua

Farmacias y Droguerías, Agentes generales para España v Portugal, Jové v Blanc, Pla de las Beatas, 4.—Barcelona.

Depósito en Mahón: SEÑES, VALLS, PONS Y ARGUIMBAU

Atmacén de muebles de Sintés

BARATURA

Buffett comedor tallado y con mármol, seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel y seis cubiertos comedor

TODO POR 25 DUROS

Visita este establecimiento que hay

NOVEDAD

Sardinias para pescar (pinchas)

Se encontrarán en la tienda de Maria Villanueva situada en la calle Portal de Mar (al lado de la quincallería del señor Quevedo), al precio de tres pesetas 25 céntimos los diez kilos.

EGLAW

— DE —

VAINILLA LIMON Y NARANJA

Exquisito producto para la fabricación de Flams envasado en elegantes cajas.

Con el contenido de cada caja, medio litro de leche y dos onzas de azúcar, se obtiene un Flam de unos quinientos gramos, cuya fabricación se hace en cinco minutos.

Precio de cada caja una peseta.

Depósito exclusivo para Menorca. Colmado "La Vid" de Manuel Beltrán, Arravaleta, núm. 3.—Mahón.

Confitería Las Delicias



de

Pedro de A. Valls

1, PRIETO Y CAULES, 1

Tengo el gusto de participar á mis clientes y la público en general, que en esta casa se encontrarán todos los domingos, jueves y fiestas, los riquísimos y tan acreditados sorbetes de vainilla y chocolate que elabora esta casa y al precio de media peseta uno.

Catalina Caldentey

Casa para viajeros

Palma de Mallorca-Bolsería, 9, 3.º

Abanicos y Sombrillas

à precio de fábrica

Se encontrarán en La Modernista

41, NUEVA, 41

Ayuntamiento de Mahón

FUNCIONES PUBLICAS

La festividad de San Cayetano tendrá lugar en el Caserío de Llumasanas el Domingo próximo seis del actual con carreras de caballerías que empezarán á las tres y media de la tarde bajo las reglas que dictará el Señor Teniente de Alcalde del distrito ó Concejal que las presida incurriendo en la correspondiente multa los ginetes que cierren el paso á sus competidores.

Dichas carreras serán premiadas con cucharas de plata ó su equivalencia en metalico—Mahón 1.º Agosto 1905—El Alcalde Presidente, P. A., Pedro Pons Sitges.

ALCALDIA DE MAHON

A fin de evitar accidentes desagradables, he dispuesto que los días 5 y 6 del actual, los carruajes que tengan que transportar carga ó pasajeros al caserío de Llumasanas, lo efectúen en la forma siguiente:

Ida, por el camino de Na Ferranda Vuelta, por el camino de Llumasanas. Los contraventores á las disposiciones expresadas, serán castigados con multas.

Lo que se anuncia para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar.

Mahón 1.º Agosto 1905.—El Alcalde, P. A., Pedro Pons Sitjes.

El viernes próximo empezará un servicio de coches para conducir pasajeros á los baños instalados en el muelle: saliendo el primero desde la calle Dayá, n.º 1, á las siete de la mañana; el segundo á las once; el tercero á las cinco de la tarde, y el cuarto á las seis.

Se exige para cada viaje haya á lo menos seis pasajeros.

Los niños pagaran veinte céntimos ida y vuelta y las personas mayores, treinta.

Informe y encargos, Dayá n.º 1.

SUBASTA

El día 15 del corriente mes, se venderán en pública subasta, en el despacho del Notario de Alayor, D. Luis G. Pascual y Ruiz, las fincas siguientes, procedentes del concurso de don Juan Sintés Pons:

Una villa situada en tierras de Binatzan del término de Alayor.

Una casa calle de San Nicolás, número 9, de Alayor.

Otra casa calle de San Juan, n.º 20, de Alayor.

Otra casa calle de Melians, n.º 85, de Alayor.

El acto de la subasta dará principio á las diez de la mañana y, si no hay postores, se cerrará á las once de la misma. Si se hacen posturas continuará la subasta hasta el remate.

AYUNTAMIENTO DE MAHON

Don Lorenzo Sintés Camps, ha solicitado de dicha corporación la autorización necesaria para instalar un motor eléctrico de un caballo de fuerza en la casa n.º 17 de la calle de la Piana de esta ciudad.

Lo que se publica para conocimiento de aquellas personas á quienes pueda afectar la citada instalación, concediéndose un plazo de diez días á contar desde la publicación del presente anuncio en los periódicos de esta localidad para que puedan presentarse en esta Alcaldía las reclamaciones que estimen conveniente.

Mahón 1.º Agosto de 1905.—El Alcalde Presidente, P. A.—Pedro Pons Sitjes.

4 á 8 ptas.

por día
Se desean personas de ambos sexos para trabajar con nuestra máquina de hacer calceta, simple y rápida, trabajo seguido todo el año á domicilio, sin experiencia. La distancia no importa y vendemos vuestro trabajo.

Dirigirse: Compañía LA COLMENA, X. X. X. 5, Calle Elisabets.—Barcelona.